



REPUBLIQUE DU SENEGAL
Un Peuple – Un But – Une Foi

MINISTERE DE LA JUSTICE

Direction de la Promotion de la Bonne Gouvernance

**COMPTE RENDU DE L'ATELIER DE PRESENTATION DU PARTENARIAT POUR
UN GOUVERNEMENT OUVERT (PGO) AUX
COMMUNICATEURS TRADITIONNELS DU SENEGAL**

Août 2023

I. Introduction

Les 14 et 15 août 2023, s'est tenu à Rufisque, au Centre national de Formation et d'Action, l'atelier de présentation du Partenariat pour un gouvernement ouvert (PGO) aux communicateurs traditionnels du Sénégal.

Conscients du rôle essentiel du rôle essentiel que joue la communication dans l'appropriation et la consolidation du PGO, le Ministère de la justice à travers la Direction de la Promotion de la Bonne Gouvernance en partenariat avec Expertise France et le Comité national du PGO ont décidé d'utiliser les paroliers et communicateurs traditionnels pour mieux vulgariser et promouvoir les principes et valeurs du PGO dans l'ensemble du pays.

L'atelier visait globalement l'appropriation des principes et valeurs du PGO par les communicateurs traditionnels afin de les vulgariser à leur tour auprès du grand public. A cet effet, il s'agissait de :

- Présenter la PGO aux Communicateurs traditionnels pour une connaissance et une appropriation du concept, du processus et de son déroulement au Sénégal ;
- Echanger sur la stratégie de communication du PAGOF ;
- Echanger sur les modalités pour amener les parties prenantes, les communautés, et le grand public à comprendre le PGO, ses enjeux et le plan d'action national (PAN) ;

L'atelier a réuni une quarantaine de participants¹, notamment les membres du Comité national PGO, les acteurs d'exécution porteurs d'engagement du PAN/PGO et les communicateurs traditionnels du département de Rufisque.

Il s'est tenu selon une approche participative et sur la base d'une méthodologie andragogique qui a privilégié les échanges de co-construction et la valorisation des savoirs et expériences des participants.

¹ Annexe 1 : liste des participants

II. Déroulé des travaux

1. Cérémonie d'ouverture

Avec la bénédiction de l'Imam Ratib de Rufisque M. Saliou Bamar Ndiaye, la cérémonie d'ouverture a été ponctuée par la prise de parole du Président de l'Association des Communicateurs traditionnels du département de Rufisque M. Cheikh Mbaye, de M. Djiby Gueye membre de la société civile de Rufisque, M. Paul Dominique Corréa Coordonnateur du PAGOF 2 et M. Arona Sarr, Directeur de la promotion de la bonne gouvernance.

Après les remerciements à l'endroit de tous les participants pour leur disponibilité, le Président de l'ACT s'est réjoui de l'intérêt que la DPBG et le PAGOF ont porté aux communicateurs traditionnels dans le cadre de la vulgarisation du PGO. Il a assuré de leur volonté inébranlable d'œuvrer à communiquer sur le PGO en toutes circonstances afin que ses principes soient définitivement ancrés dans la conception et la mise en œuvre de l'action publique. Dans sa présentation de l'ACT, il a rappelé que l'objectif de ce partenariat entre en droite ligne des objectifs de leur association qui vise notamment à promouvoir les politiques publiques et les activités sociales.

A son tour, M. Djiby Gueye a salué l'initiative du PGO qui cadre parfaitement avec les vertus cardinales d'un communicateur traditionnel en tant que régulateur social. Il a beaucoup insisté sur l'honnêteté, l'intégrité, la sincérité et l'engagement du communicateur traditionnel. Toutes valeurs qui sont promues dans le cadre du PGO. Ainsi, M. Gueye a conclu que les communicateurs traditionnels ont toute la légitimité pour porter et passer les messages du PGO.

Au nom du PAGOF 2, M. Paul Dominique Correa a remercié le DPBG, ses collaborateurs, les partenaires, les notables et les communicateurs traditionnels présents à l'atelier. Il a surtout insisté sur la nécessité de vulgariser le PGO et sur le rôle essentiel que les communicateurs devraient y jouer.

Enfin, le DPBG M. Arona Sarr a pour sa part, remercié le PAGOF, l'ACT et l'ensemble des acteurs pour leur intérêt et leur engagement à soutenir et à vulgariser le PGO. Il a particulièrement relevé l'enjeu et la plus-value des communicateurs traditionnels dans la vulgarisation du PGO.

2. Présentation du PGO et échanges

Après avoir recueilli les contributions des participants sur le PGO et la bonne gouvernance à partir de leur vécu, dans la collectivité l'éboue et dans l'Islam, le modérateur de l'atelier a procédé à la présentation du PGO en tant qu'une initiative multilatérale lancée en septembre 2011, au cours de la session d'ouverture annuelle de l'Assemblée générale de l'ONU à New York par huit pays : le Brésil, l'Indonésie, le Mexique, la Norvège, les Philippines, l'Afrique du Sud, le Royaume-Uni et les Etats-Unis.

Le PGO rassemble des acteurs étatiques et des organisations de la société civile qui s'articulent pour promouvoir l'accès à l'information, la transparence de l'action publique, la participation citoyenne à l'élaboration des politiques publiques, la responsabilité des acteurs publics et leurs devoirs de rendre compte, l'utilisation des solutions numériques pour atteindre ces objectifs et stimuler l'innovation démocratique.

L'adhésion du Sénégal à cette plateforme internationale s'inscrit dans la dynamique de l'atteinte des grands objectifs socio-économiques énoncés dans le cadre du programme de développement durable à l'horizon 2030 et du Plan Sénégal Emergent (PSE).

En application de ses engagements internationaux, le Sénégal a élaboré, de manière inclusive et participative, son premier plan d'action national dans le cadre du Partenariat pour un Gouvernement ouvert (PGO). Ce document consolide, au plan national, les défis ainsi que les réponses envisagées en matière de gouvernement ouvert, identifiés, de façon consensuelle et pour les deux prochaines années, par l'ensemble des acteurs du processus.

Le Plan d'action traduit ainsi les engagements du Sénégal destinés à améliorer la transparence dans la gestion publique, l'accès à l'information, l'accès au service public, la qualité des services rendus aux usagers-clients et à renforcer la participation citoyenne.

Le PAN/PGO élaboré, a fait l'objet d'un lancement officiel avec la présence des tous les acteurs le lundi, 6 février 2023 à l'hôtel de Radisson Blu.

Après les échanges, les éléments de plan d'action ont été proposés :

- La vulgarisation des principes et valeurs du PGO à l'ensemble des communicateurs traditionnels des communes et des départements de la région de Dakar (restitution de l'atelier et élargissement des cercles de diffuseur du PGO) ;
- Formation thématique des communicateurs traditionnels sur les thèmes d'engagement du PGO aux fins de vulgarisation et de plaidoyer (corruption, droits sociaux, accueil des usagers, etc.) ;
- Réalisation d'un opus musical sur le PGO par l'Ensemble instrumental de l'ACT ;
- Participation à des émissions de communication et de sensibilisation sur le PGO ;
- Organisation d'une campagne nationale de communication et de mobilisation sur le PGO ;
- Mise en place de clubs PGO à l'échelle appropriée.

Abordant la question de la stratégie de communication, les échanges ont abordé la problématique la cohérence des divers acteurs (communicateurs traditionnels, Badjénou Gokh, journalistes, artistes, associations etc.) et le leadership à instaurer (qui pour leader l'ensemble des communicants ?).

3. Cérémonie de clôture

Prenant la parole, M. Pathé Mboup, au nom du Président d'honneur de l'ACT M. Mbassou Ngom a insisté sur la pertinence et l'utilité de l'atelier, et souhaité qu'il soit démultiplié au niveau de tous les membres de l'ACT. Il a également préconisé qu'un suivi-évaluation périodique du plan d'action soit institué. M. Mboup a enfin salué la qualité de la modération et remercié le Président de ACT et l'ensemble des acteurs qui ont permis la tenue de cet atelier.

Après ses félicitations au modérateur, le Coordonnateur du PAGOF est revenu sur les enjeux de communication et le rôle primordial que les communicateurs ont à jouer dans le déroulé de la stratégie de vulgarisation du PGO. Il a par ailleurs relevé le caractère spécial de l'atelier en raison de la cible (communicateurs traditionnels), les modalités de la communication (langue nationale) et de la place stratégique de Rufisque.

L'atelier a été clôturé par les propos de Mme Nana Diarra, représentante du DPBG, qui a remercié le PAGOF pour l'accompagnement et le partenariat plus globalement, les communicateurs traditionnels pour leur mobilisation et le modérateur. Après la synthèse des travaux, Mme Diarra a appuyé la pertinence d'assurer le suivi de l'atelier, tant les communicateurs traditionnels ont un rôle irremplaçable dans le dispositif de communication du PGO.

Annexe : Agenda de l'atelier

Jour1		
08h 30 - 09 h 00	Mise en place des participants	Organisation
9h 00 - 9 h 30	Cérémonie d'ouverture	<ul style="list-style-type: none"> • Représentant des Communicateurs traditionnels, • Discours du représentant de la société civile ; • Discours du représentant du PGO international ; • Discours du représentant de l'AFD ; • MJ
9h 30 - 9h 45	Présentation des participants	Participants /Modérateur
9h 45 - 10h 15	Pause-Café	
10h 15 - 10h 45	Présentation du PGO (Principes et valeurs) en langue locale	Comité national PGO
10H 45 - 11H 30	Echanges et discussions	Participants
11H 30 - 12H	Présentation des mécanismes de coordination du PGO en langue locale	Comité national PGO
12h-13h00 mn	Echanges, discussions et synthèse de la journée	Participants
13H - 14H 30	Pause Déjeuner	

Jour 2		
Heure	Activités	Intervenants
09H - 10H 15	Présentation du PAN/PGO (2022-2023) en langue locale	Comité national
10H 15 - 10H 30	Pause-café	
10H 30 - 11h 30	Discussions	
11H 30- 12H 30	Présentation de la stratégie de communication du PAGOF à déployer au niveau national	Comité national PGO
12H 30 - 13H 00	Interventions du Président des communicateurs traditionnels	Communicateurs
13H00- 13H 30	Discussion et synthèse, perspectives et clôture	Participants
13H 30 -14 H	Pause-café	